

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Logroño, un mes. 1 pta.
Fuera, trimestre. 4 »

Número suelto 5 céntos.

No se publica los días siguientes á festivos.

Comunicados 0'50 de peseta línea.

LA RIOJA

DIARIO POLÍTICO

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION, CASA ANTIGUA DE CORREOS, ENTRESUELO

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Excepcionalmente los comunicados.

Año I.

Logroño 8 de Mayo de 1889

Num. 94

DOCTOR SAENZ DE LUQUE

Consulta diaria de 11 á 1.

Colegio (plaza de la Verdura,) 36 y 38 principal.

La guarnicionería de **ANTONIO RODRIGUEZ**, se ha trasladado al **Muro de los Reyes** núm. 4. t. 102
(Véase el anuncio en la 4.ª plana.)

Mar de fondo

La conjuración de diversas fracciones de la mayoría contra el Gobierno, que en un principio se alzaba imponente y con probabilidades de arrollarle, dividiendo mas la mayoría por las distintas tendencias de que aquella se forma, cesó, al parecer, por las habilidades del señor Sagasta, que en punto de arreglar, es capaz de poner de acuerdo las cosas mas opuestas. Si no se presenta tan clara como al principio se manifestó, no cesa en sus trabajos de zapa, minando la situación y es posible que estalle en ocasión propicia, al menor chispazo, ya cargada de fluido acumulador.

El Sr. Cobián presentó su proposición sobre el impuesto de la renta, apoyado como se sabe por las fuerzas monteristas, martistas, gamacistas y casolistas. Temiase con fundamento fuera la señal de desbandada y á no apercibirse á tiempo la inagotable y sutilísima perspicacia del director de la mayoría, quizá á estas horas hubiera dado algún disgusto al no ceder Martos ante las súplicas del primero, que le pintaba con los tonos mas oscuros, el resultado funesto que podria originar dejándose escapar las riendas del poder, y es claro, que ante el temor de esta pérdida no había medio de resistir á los cantos del jefe de la situación.

Por otra parte, los conservadores ya impacientes por el largo destierro del poder á que se hallan condenados, resisten y se aprestan á librar la batalla, para lo que aprovecharán la descomposición hoy latente de la mayoría, haciendo desistir á Sagasta de las sesiones dobles, obligándole á que se celebre solo una, con lo que es muy probable no llegne á aprobarse el sufragio, ni haya tiempo bastante para discutir los presupuestos, asuntos ambos de la mayor trascendencia bajo el punto de vista político y económico.

Las minorías republicanas, aguardan con calma el resultado de todo

esto, con grave peligro para sus intereses y todavia mayores para el país, que desea con vehemente impaciencia el arreglo de la cuestión económica, verdadero caballo de batalla actual, ante el clamoreo general del país, que reclama economías justificadas, disminución de impuestos castigando muchos gastos indebidos de todos conocidos y por nadie remediados.

Y por si no bastara el bosquejo de la situación apuntada, surgen á cada paso tropiezos por disgustos domésticos é impaciencias mal disimuladas.

Es pues muy de temer la tormenta que sin duda ha de estallar imponente y arrolladora, apesar de los deseos de los gobernantes y de la aparente calma reinante en el día.

Curiosidad

Ha de permitirnos nuestro colega *La Voz de la Rioja* que le dirijamos, algunas preguntas, sin mas fin que dar descanso á nuestros reporters que habrian de trabajar excesivamente para conseguir lo que á él, dado su carácter dinástico, quizá cueste bastante menos.

Se trata sencillamente de reunir en frases definidas, vagos rumores de esos que llegan á las redacciones para desesperación de sus individuos que ven á traves de malezas objetos relucientes, dignos de darse á la estampa y ocupar la atención de sus lectores.

En este caso se hallan los referentes á la estadística que sirve de base para una contribución en Calahorra.

¿Sabrá *La Voz* si hay mas de una estadística y en caso contrario si la existente es tal como debe ser?

¿Podrá indagar nuestro querido compañero si la contribución que se ha venido cobrando en aquella ciudad es la que debía cobrarse?

¿Le será facil enterarse si tienen relación con esto, ciertas denuncias de particulares, originarias de expedientes de defraudación y hasta multas que se dice se han despachado contra algún individuo de aquella vecindad?

¿Llegará su investigación hasta averiguar si el viaje de un funcionario de esta delegación de Hacienda, tenía por objeto algún asunto particular ó si se enteró de esta cuestión durante su permanencia en Calahorra?

Mucho celebraríamos encontrar en sus columnas contestacion á todas estas preguntas, en provecho nuestro por quedar satisfecha nuestra curiosidad; pero sobre todo en bien de *La Voz*, porque tendria ocasion de poner de manifiesto la buena administración de uno de nuestros pueblos ó, en el caso de que así no sucediese, ayudar á sus amigos á moralizar el país, aspiración constante de los hombres del actual gobierno. No han de ser, por tanto, perdidos los esfuerzos que emplee en este asunto.

NOTAS SUELTAS.

Nuestro corresponsal de San Asensio nos habla en su última carta de otra anterior que nosotros no hemos recibido.

Como en aquel pueblo andan los ánimos un tanto soliviantados no cabe presumir que la susodicha carta haya sufrido alguna irregularización?

Sin hacernos solidarios de lo que por San Asensio ocurre, ocurra y pueda ocurrir, que esto es cosa de sus vecinos, nos permitimos llamar la atención de la primera autoridad gubernativa de la provincia para que no pierda de vista aquellos sucesos, sino por hoy, mañana; quizá no sea un despropósito esta nuestra opinión.

Aun estamos enredados con el ya interminable juicio del crimen de la calle de Fuencarral; continuamos á oscuras en lo del de Getafe ú Opanel, y ya empieza la prensa madrileña fuerte campaña sobre el crimen del matadero, donde hay, dicen, que descubrir impunidades y abusos que producirán escándalo.

Dura, muy dura es la piedra; pero no es menos cierto que golpe tras golpe se hiende y pulveriza; por lo tanto golpe tras golpe, vamos marchando, que al fin la luz será hecha, terminando la rutina y época de tinieblas.

Quando de todas las correspondencias que hemos leído de Manresa podía colegirse que el diputado á Cortes por aquel distrito lo era el señor Cort, candidato del partido liberal, resulta ahora que el domingo fué proclamado como tal el señor

Gassó, vice-presidente de la Diputación provincial.

¡Para que se ffe uno de cartas, inspiradas, quizá, por quien ni oye, ni vé, ni entiende en esto de manejar cántaros!

Estos manresanos, que se han quedado como los admiradores del de Burgos—*Papa-moscas*, se entienden muy atrasados en esto de elecciones; pero ya se irán *despavilando*, cuando comprendan que no basta tener votos, traer buena acta y otros peregriles para ser electo, que no vemos sea igual que presunto elegido.

Quéjase toda la prensa madrileña de las deficiencias que se notan en la marcha de los ejercicios de oposición que viene celebrándose en la Universidad para proveer las escuelas de niñas y de párvulos, deficiencias en los locales, en el material, etc., siendo muy extraño que esto no se haya previsto con antelación á fin de evitar un triste espectáculo, como es el no poder cumplimentar el tribunal lo que preceptua el artículo 30 del reglamento de Diciembre último y otros extremos, que acarrean verdaderos perjuicios á los opositores, que bien merecen se les atienda un poco mas.

Hacemos nuestras las observaciones de los colegas de Madrid.

El crédito de 20.000 pesetas abonado al verdugo de Roma acaba de ser suprimido en el presupuesto de la justicia.

¿Cuándo será aquí abolido?

Un contratiempo.

El señor Salamanca, Capitán general de Cuba, del que tanto esperamos, dados sus antecedentes y compromisos y cuyas gestiones empezaban tan á gusto de todos por los descubrimientos de gentes inmorales y sociedades explotadoras, no podrá, según noticias, seguir al frente de dicho mando, al decir del telégrafo, por haberse resentido de la herida de la pierna.

¿Será esta realmente la causa? El tiempo lo descubrirá. Pero sea cualquiera, conste que lo sentimos.

La mayoría democrática empuja al Sr. Sagasta hacia el Sufragio. El Jefe del Gobierno les promete todo lo que piden. Cánovas enarca las cejas y al gobierno no le gusta el gesto del jefe conservador.

El Sr. Martos parece dispuesto á llevar la cosa adelante pese á quien pese.

Veremos lo que sale de todo esto.

Todos nuestros lectores recordarán la célebre discusión de los pastores sobre si estaba mejor dicho *fuyendo* ó *indo*.

Pues ahora la han resucitado *La Voz de la Rioja* lanzando la palabreja latina *soberbiam* y *El Calahorrano* que le reprende, enseñándole á escribir *supervia*.

Vamos, señores latinos ¿no estaría mejor dicho *yendo* es decir *superbia*?

DE TODAS PARTES.

En Guyones acaba de nacer un niño con la cabeza en forma de prisma triangular; los ojos amarillos, y la distancia entre los dos de 15 milímetros. Las piernas carecen de fémur, constando sólo de tibia y peroné, y el brazo derecho arrastra por el suelo, mientras el izquierdo apenas mide dos centímetros.

El célebre doctor Rhachatuffmann pudo conseguir de su madre llevarle dentro de algún tiempo (puesto que hay esperanzas de vida) á los principales museos de Europa y de las demás partes del mundo.

Calculase en 400.000 personas las que asistieron al recinto de la Exposición de París el día de su inauguración.

Telegramas particulares de la Habana, dicen que el gobernador general de Cuba, Sr. Salamanca, ha descubierto y entregado á los tribunales una sociedad secreta de estafadores que realizaban negocios y compras en grande escala, sin vacilar ante los mayores delitos para el logro de su objeto, formada por personas al parecer distinguidas, y que llevaba el título de la *Mano blanca*.

Dícese que el autor del atentado contra el presidente de la república francesa padece de enajenación mental.

Mr. Carnot ha recibido millares de telegramas de adhesión.

Un comerciante de la Coruña, ha querido matar de hambre á dos de sus hijas. A este efecto, las encerró en un cuarto, y por mas esfuerzos que ha hecho un hermano de ellas, solo ha conseguido alargarles la vida. Al enterarse el juez del asunto, las encontró en tal estado, que hubo que sacramentarlas, y quizás á estas horas ya habrán fallecido.

DESDE GALICIA.

Sr. Director de LA RIOJA.

Muy señor mio: La tradicional fiesta de la Cruz de Mayo, que en *illo tempore* se celebraba en Madrid con grave perjuicio de los bolsillos

del prójimo, asaltado por aquellas lindas muchachas que bandeja en mano ponían á prueba nuestra generosidad y paciencia, tiene aquí su traducción en los *mayos* y *fragatas* que al son de cantos mas ó menos armónicos pasean los chicos por las calles, dando la bienvenida á este mes de las flores en que suele despojarse la primavera del manto de vientos y lluvias con que acostumbra á presentarse.

Las pasadas funciones de Semana Santa se celebraron aquí con toda solemnidad, saliendo los días de Jueves y Viernes Santo tres procesiones nada meuos y una de ellas esplicada, y todo en medio de una plazuela, cosa que, como dice un periódico de la localidad (*El Diario de Pontevedra*), habla muy poco en honor de la seriedad de estos actos religiosos: en cambio mereció plácemes de todos la idea de colocar en la noche del Jueves frente á las puertas de las iglesias, unos focos de luz eléctrica de 400 bujías, con los que se lograron evitar los desmanes de esos jovenzuelos que sin respeto al sitio ni á las personas aprovechan la oscuridad y aperturas para dar libre expansión á sus *ingeniosas gracias*.

Antes de pasar adelante voy á dirigir una pregunta á las autoridades eclesiásticas en nombre de la religión y del arte. ¿No podían suprimirse esas figuras de judíos, horribles caricaturas que mas que nada producen risa y son una nota discordante en la solemnidad que debe revestir la procesión de Viernes Santo?

Según las nuevas economías del Ministerio de Fomento se suprimen, en lo que respecta á Galicia, todas las Escuelas Normales á escepción de la de Santiago; en cambio la única Audiencia que se hace desaparecer es la de Mondoñedo y aun me estraña que no se aumenten si se tiene en mente que la criminalidad está en razón inversa de la ilustración.

Ya se ha repartido el programa del Certamen musical que se celebrará en esta durante las próximas fiestas de la Peregrina, dirigido por el maestro compositor Varela Silvari y organizado por los propietarios del semanario *O Galiciano* D. Rufino Rivera y D. Rogelio Lois.

Para terminar: En un lugar próximo á Cerulleo han contraído matrimonio un individuo de 82 años con una dama de 72. He ahí un hombre que ha sabido aguardar á la única edad en que debe uno casarse.

Sin mas por hoy queda de V. afectísimo,

M. Estremera.

Sección de noticias

Hemos visto los anuncios de la novillada que se celebrará el domingo. Se correrán según reza el cartel, cuatro novillos que serán estoqueados por Casto Díaz, toreando como sobresaliente, Higinio Frutos (á) Ojitos.

Los bichos, estarán expuestos en la plaza el domingo por la mañana.

Según rumores, el domingo próximo, debutará la compañía de ópera contratada en Zaragoza.

No salimos garantes de la noticia porque no es para nosotros oficial.

La conversión de la Deuda parece que está llamada á fracasar,

Pasados los primeros momentos y estudiado detenidamente el asunto la mayor parte de los bolsistas lo rechazan.

Como nosotros presumíamos, desde que el corresponsal de San Asensio nos denunció el hecho de que el alcalde de aquella villa había multado con 500 pesetas al autor de una hoja, quien en la publicación de esta guardaba todas las formas de la ley, ha resultado lo presumido ó sea que el señor juez de Haro ha declarado que no hay fundamento para instruir esa causa criminal contra el autor de la citada hoja.

Y en efecto, vistos los considerandos y resultandos de la providencia dada en 1.º del actual por D. Doroteo Aguiriano, se deja conocer lo providenciado por el señor Juez de instrucción de Haro.

El conocido propietario y viticultor de Cenicero D. Leoncio Marro, ha publicado un folleto-instrucción para aplicar el azufre óxido de calcio y sulfato de cobre, que tan buenos resultados le proporcionaron en sus pruebas.

Se ha señalado la primera quincena de Julio para celebrar la asamblea de la prensa republicana con objeto de acordar las bases para una coalición.

Mañana á las once se celebrará en el ayuntamiento la subasta del peso público en la capital, bajo el tipo de 1.500 pesetas.

Tenemos entendido que el Claustro de profesores de la Escuela Normal de Maestros de esta capital, en vista de las noticias que circulan sobre reducción de Normales, ha acordado en sesión del día de ayer elevar reverente esposición á la Excm. Diputación provincial en súplica de que gestione y tome las medidas que crea mas convenientes para la conservación de dichos centros de enseñanza, únicos que existen para la cultura popular.

También nos consta que los señores Diputados, particularmente, están animados de los mejores deseos en este asunto, y como consecuencia abrigamos la grata esperanza de que no pasará de proyecto la reducción que se intente.

Unimos nuestros ruegos á los del ilustrado y celoso Claustro de la Normal citada y esperamos no serán desatendidos por la Excm. Diputación provincial.

Hemos oido que esta tarde á las 4, se reunirán en el despacho del señor Gobernador civil, los señores Gobernador militar, Presidentes de la Audiencia y de la Diputación, Alcalde del Ayuntamiento, Directores del Instituto, Escuela Normal de maestros y de Artes y Oficios, con objeto de escogitar el mejor medio para allegar recursos con que poder recompensar la aplicación y aprovechamiento de los alumnos de la escuela de Artes y Oficios.

Nuestros plácemes al señor Perez Caballero por el interés que demuestra por la enseñanza en general y particularmente por la que en el citado centro se viene dando.

Continúan cerrados en Zaragoza los establecimientos donde se expendían alcoholes y se asegura que sin que lo ordene el comité ejecutivo no volverán aquellos á ser abiertos.

El Domingo por la tarde, en el camino que conduce de Murillo á Agoncillo, término de la dehesa, fué herida Francisca Galilea, casada y vecina del último punto, por el joven Victor Martinez, vecino de Murillo, quien fue puesto á disposición del juzgado municipal de este punto, por fuerza de la guardia civil.

Se ha reclamado por el ministerio de la Gobernación á los gobernadores civiles, un estado comprensivo del número de mozos reconocidos y cantidad consignada en presupuesto provincial para gastos de quintas durante los últimos cinco años.

Según vemos en la *Gaceta* del cinco, el partido judicial de Torrecilla de Cameros queda agregado á la zona militar de Guadalajara.

¡Como se conoce que estamos en la época de los velocípedos! mejor dicho, esto es un anuncio de la próxima inauguración del ferrocarril Logroño-Soria-Torralva ¡ajaja!

Mañana darán principio en Zaragoza los ejercicios de oposición para proveer las escuelas vacantes en este distrito universitario.

El número de opositores de ambos sexos es algo mas que regular.

No será difícil que en breve dimita el general Salamanca el gobierno de la Isla de Cuba.

Con el presente número acompañamos un prospecto referente á la ZARZAPARRILLA del DR. AYER, cuya lectura recomendamos á nuestros lectores, pues según dictámenes de eminentes médicos y Academias de medicina, la ZARZAPARRILLA del DR. AYER, es la más eficaz para combatir los malos humores. Este notable medicamento, hasido premiado en cuantas exposiciones ha concurrido y ultimamente con MEDALLA DE ORO en la Universal de Barcelona.

La mayor parte de los modelos que aparecen en el número 70 de la «Última Moda» son de trajes para niños de 6 á 12 años. Además publica un precioso peinado, un elegantísimo traje para comida de ceremonia y otros varios para calle y paseo de mucha novedad. El re-

galo es un cromó que representa medio abecedario para bordar servilletas de the con algodones ingleses de colores. La «Ultima Moda» es el periódico mas barato de los de su clase, puesto que publica un número semanal y solo cuesta 3 pesetas el trimestre. Administración: calle de Claudio Coello, número 13, Madrid.

COMUNICADO

Burdeos 4 de Mayo de 1889.

Sr. Director de LA RIOJA.

Muy señor mio y de toda mi consideración: suplico á V. que si le es posible dé cabida en su muy ilustrado y digno periódico á las siguientes líneas, anticipándole las más cumplidas gracias á la par que se ofrece de V. muy atento y s. s. q. b. s. m.,

Victor Saenz.

Prevención para los que piensen emigrar para la República Argentina ó de Chile.—Siendo la prensa periódica la más apropiada y la que está consagrada para llamar la atención y corregir ciertos abusos que pueden redundar en beneficio de muchos y en particular de todo el que tenga que por necesidad abandonar á nuestra tan querida como desgraciada Patria, á ella me dirijo para evitar en todo lo posible el que no se cometan las iniquidades y abusos, como se están cometiendo con los pobres emigrantes que van por cuenta de los Gobiernos de aquellas Repúblicas y digo y lo repito «que se cometen iniquidades y abusos» por hombres sin conciencia y sin piedad de ningún género, porque ayer presencié personalmente ciertas escenas con mis paisanos y compañeros logroñeses que de haberlo sabido con anticipación hubiera tratado de evitar á todo trance como evité en cuanto me fué posible, para que no fueran engañados y explotados como lo han sido de la manera mas indigna que se puede imaginar, y para demostrar cuanto digo daré algunos detalles aunque á la ligera, por no tener tiempo de que disponer solo para estampar estas mal pergeñadas líneas.

Al ir ayer á despedirme de mis amigos y paisanos en este muelle, ví con sumo desagrado que un sujeto que se explicaba bien en idioma castellano y que solo parecia un desertor de presidio, observe que les exigía por cada bulto que había llevado en un carro desde una especie de depósito de la casa de D. Domingo Zabalo al muelle, por pequeño que sea un bulto una peseta y hasta dos por algunos baules (y puede aquí calcular mi amado lector) que equipajes pueden llevar unos pobres jornaleros que solo han ganado un jornal (y aún esto no todos) y que algunos llevan dos ó tres hijos y á sus esposas.

Pues bien, al llegar el que suscribe junto á ellos les dijo que no pagasen solo la mitad y aún se le pagaba mas de lo justo; reconvine con alguna dureza al carretero que como digo parecia un desertor del presidio y la cosa tomó otro aspecto, pero ya era tarde para poder evitar otros daños porque á mis buenos paisanos ya los habían desplumado y me manifestaron todos y en particular Estéban (peón que fué del ayuntamiento) y Vicente Velilla (operario del Sr. Marrodán), que todos iban disgustadísimos hasta lo indecible; les han llevado de pupilaje por dormir tres en una mala cama y comer mal á 6 pesetas por cada uno y por día; á la esposa de Eusebio el carpintero, dió 6

reales que le exigieron por adelantado porque le lavaran dos pañales y un babero de un niño de pechos; y no es esto solo lo más grave, que les han llevado 80, á otros 100 y hasta 125 pesetas por hacerles las diligencias de sacar el pasaje que cualquiera puede hacer y que es una mentira como un templo, el que solo ellos puedan hacerlo, por lo tanto para que en lo sucesivo no sean otros engañados y desplumados, prevengo á los que les interese no se fien de nadie y menos de quien no conocen. Los que han venido aquí como emigrantes han venido recomendados por un agente; yo mismo he visto su tarjeta con el sello de su agencia de negocios, pero donde han sido desplumados han sido aquí en casa de huéspedes de dicho D. Domingo Zabalo.

A mi no me estraña, como no le estrañará al lector, que personas que no han salido de sus casas, que obran de buena fé y sin esperiencia, les suceda esto y mucho mas. Así es que el que tenga necesidad, infórmese bien y después de bien informados por personas decentes (y que por estas indicaciones ó pequeños servicios sean equitativos) dirijanse á las agencias principales en el puerto de embarque, saquen el pasaje gratis para el que mas les convenga (mientras haya emigración por cuenta de los gobiernos de las américas) y crec que no tengan derecho á cobrar muy poco ó nada por que deben de percibir un tanto de cada pasajero de las empresas ó gobiernos de dichos Estados; y para comprobar esto, diré que he visto los pasajes ó sea la autorización para ir en el buque y no consta en ellos que se haya satisfecho cantidad alguna ni recibo ni documento alguno que justifique haber satisfecho ni un céntimo: mientras que en mi pasaje consta el importe satisfecho en francos despues de abonar el 2 por 100 por cambiar oro y papel español por tener que satisfacerlo en moneda francesa y en Hendaya (1.ª estación de Francia) cambié al 3 y medio por 100 plata española por plata francesa.

No teniendo por hoy mas tiempo de que disponer, y al hacer la presente información, solo trato de hacer el bien que me sea posible en beneficio del prójimo, y para cerciorarse de la verdad, ahí están las familias de los que han salido para Chile que por no tener tiempo no firmaron una comunicación.

Un saludo al pueblo de Logroño y á su muy digno ayuntamiento por haber sufragado los gastos hasta la frontera á los emigrantes, y V. señor director, disponga de la inutilidad de su buen amigo que se despide hasta otra y con la mavor consideración B. L. M.

Victor Saenz

Recomiendo al que se dirija aquí, la casa de D. Rufino Gallo, 5 rue de Lafontaine Burdeos, como caballero, persona decente y equitativa:

Sr. Director de LA RIOJA.

Muy Sr. mio: Un deber de gratitud me obliga suplicar á V. la inserción de la presente, en el periódico de su digna dirección, por ello anticipo á usted las mas expresivas gracias.

Es el caso que, asegurado desde hace cuatro años mi difunto esposo don Cesáreo Esparza Prieto (Q. E. P. D.) en la compañía de seguros sobre la vida «La Urbana» tan pronto como esta tuvo en su poder los documentos comprobantes de su fallecimiento,

me hizo entrega de las 16.684 pesetas aseguradas, sin ocasionarme para ello la más insignificante molestia su director en esta capital, don Manuel Llanos Cernuda.

Creo, pues, un deber mio ponerlo en conocimiento del público, para satisfacción de la citada compañía.

Queda de usted afma. servidora q. s. m. b.

Julia Díez de Esparza.

Valladolid 31 de Marzo de 1889.

Servicio particular de LA RIOJA

TELEGRAMAS

Madrid 8—1:30 n.

Crímen de la calle Fuencarral.

En la sesión del juicio oral celebrada ayer, hubo declaraciones de importancia, entre ellas lo fué la de Angela Santa María, criada del doctor Ferradas, que vivía en la casa calle de Fuencarral, núm. 109, cuando se cometió el crimen. Entre otros pormenores no de tanta importancia dijo que el día primero de Julio á las once de la mañana vió llegar un hombre al cuarto de Doña Luciana estrañándole mucho le abriesen la puerta sin llamar.

Emocionada y llorando añadió, que aquella misma noche también salieron hombres del mismo cuarto.

Estos detalles referidos con gran ingenuidad y sentimiento, causaron sensación en la sala y en el público.

Se atribuye gran importancia á lo declarado por la testigo Angela Santa María.

Tanto Varela, como Millán Astray y la Higinia mostrábase irritadísimos. El público satisfecho interrumpió á procesados.

Otro testigo ha declarado que había visto á Varela en los toros el día siete de Julio.

Las demás declaraciones na-

da nuevo añaden á lo ya sabido por lo dicho por otros.

Madrid, 8—2:40 m.

En el Congreso ha continuado la discusión del proyecto de ley de alcoholes.

En el Senado el de reformas militares, desechándose después de reñida votación una enmienda del general Primo de Rivera al artículo sexto.

La política completamente desanimada; apesar de las conferencias que se celebran y de los actos que se anuncian, no puede señalarse nada ni seguro ni importante hoy.

Madrid, 8—1:45 n.

Del extranjero nada se recibe que llame la atención excepto de la grandiosidad de la Exposición de París, de cuyo brillante éxito se ocupan todos los periódicos y es el tema de todos los telegramas que se reciben.

La Bolsa en su curso ordinario ganando un día los céntimos que en otro pierde.

4 por 100 interior 76'85
4 por 100 amortizable 90'50

RENTA SEGURA

Cédulas hipotecarias 4 por 100 amortizables
PIO SEGUNDO MORGÁ
Comisionado del Banco Hipotecario de España,
Calle Mayor, núm. 111.

VACUNACIÓN

Durante los meses de Abril y Mayo, se vacunará con linfa de ternera todos los días de 12 á 1, en el Instituto Higiénico de esta ciudad.

Se vende vacuna garantizada en frascos y cristales, con pulpa, y tubos con linfa fluida

W. CUEVAS

PROFESOR DE ACORDEON.
Enseñanza rápida y de resultados positivos.—Lecciones por música y cifra.
Academia: Mercado, 108, 2.º

Por 3.300 rs.

PIANO NUEVO, con embalaje y garantizado.
Dirigirse H. Rodríguez, Fábrica del Gas, Logroño.

ESPOSICIÓN DE NOVEDADES

VIUDA É HIJOS DE RIVAS

32, Mercado, 74—LOGROÑO.

Representantes exclusivos de la gran fábrica de pianos de P. Perales en Zaragoza. Los instrumentos construidos en esta casa son de escogidas matorías de cuerdas cruzadas con marco completo de hierro, verticales y oblicuos, reúnen grandes y dulces voces y firmeza de afinación aun en los países más calurosos; esta casa ha resuelto el problema de construir bien y barato, precio corriente, último modelo copiado en París á cuerdas cruzadas con marco de hierro, máquina repetidora, buen mueble, consolas talladas, candelabros con dos luces, pesetas 900.

Para más detalles, portales 72, Logroño.

La fábrica garantiza todos sus instrumentos por 8 años todo lo que dependa de su construcción tiempo más que suficiente para la completa seguridad del instrumento.

Única casa en Zaragoza para reposiciones en pianos de cola.

Accesorios para pianos y toda clase de música.

IMPORTANTE PARA LOS VITICULTORES

LA BOUILLIE BURDELESA, que es el mejor remedio contra el Mildew y otras enfermedades criptogámicas de la vid, siendo su composición el sulfato de cobre y cal con otras sales que sirven de abono y hoy es la fórmula que en Francia se da la preferencia, se vende en la farmacia de

D. Luis Lopez, en Alfaro

á los precios siguientes:

En sacos plomados y sellados de 100 kilos para 1000 litros de agua, 40 pesetas.

En sacos id. id. de 50 id. para 500 id. id., 21 id.

En sacos id. id. de 25 id. para 250 id. id., 11 id.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL**COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS.****GARANTIAS:**

Capital social. . . **12.000.000** de Ptas. efectivas.

Premios y reservas. **41.075.895** de id.

25 AÑOS DE EXISTENCIA.

Esta gran Compañía Nacional cuyo capital de Reales **vn. 48 millones**, no son nominales sino efectivos, es superior al de las demás Compañías que operan en España; asegura contra el incendio y sobre la vida.

El gran desarrollo de las operaciones, acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 25 últimos años, durante los cuales ha satisfecho por si-niostros la importante suma de

Pesetas 34.771.411

La Subdirección de la provincia de Logroño está establecida en Haro, Calzada, 9, á cargo de D. Ambrosio Lardiez; oficinas en Logroño, Mercaderes, 26 y 28; Agentes: Calahorra, D. Pedro Rincón; Nájera, D. Juan Perez de la Torre; Santo Domingo, D. Ignacio Saez; Bañares, D. Julian Cañas; Torrecilla de Cameros, Don Romualdo Nestares.

COCINAS ECONOMICAS

de los sistemas mas modernos se construyen en la

FUNDICION**de Salustiano Marrodan**

calle de Soria, esquina á la de las Delicias

Fuera de esta capital, se encarga de la colocación de las mismas.

En la localidad, la colocación es por cuenta del vendedor.

Las hay también con dos hornillos, uno para quemar leña y el otro para carbón. Los depósitos para el agua son de hierro con esmalte de porcelana y grifo niquelado.

GALLETAS
Fabricación Selecta**Olibet J.º é hijo****RENTERÍA**

(Guipúzcoa)

Pídanse en las principales tiendas de ultramarinos y pastelerías

AGENCIA GENERAL DE PASAJES

PARA TODOS LOS PUERTOS DEL MUNDO

Abada, 3, principal.

PARA LA REPUBLICA DE CHILE

para la que se adelantan pasajes á obreros de **20 á 40 años**.

Para Montevideo y Buenos Aires, pasajes á precios reducidos. Salidas del mes de Abril: el 5, 6, 12, 14, 16, 17, 18, 20, 24, 27 y 28.

Para más detalles y pedir pasajes, dirigirse al agente general don Juan Roure, Abada, 3, Madrid ó al Sub-agente D. Julián Hermosilla, Logroño.

Nota importante.—Se advierte al público y señores emigrantes, que el único Sub-agente de Logroño y su provincia lo es D. Julián Hermosilla, estando mandadas cerrar las agencias que no obtengan el permiso del Sr. Roure ó de los Cónsules de Chile y República Argentina para proporcionar pasajes gratis.

IMPRESA

DE

F. MARTINEZ

casa antigua de correos

LOGROÑO

Obras, folletos, periódicos, impresiones para corporaciones, anuncios, papel y sobres timbrados para el comercio y la industria y cuantos trabajos conciernan con el arte.



BOMBA PARA RIEGOS

Los importantes talleres de fundición y maquinaria de

Juan Marrodan (hijo)

ESTAN SITUADOS

Próximo á la Plaza de Toros

Logroño

Construye con solidez, economía y adelanto.

LA ESMERALDA.**6, San Blas, 6.**

Única casa de comidas en esta capital. Se come mejor que en Lardy y más barato, el que lo dude que venga y se convencerá de ello.

La acreditada

GUARNICIONERÍA

de

Antonio Rodriguez

se ha trasladado al **Muro de los Reyes núm. 4**, donde tanto sus parroquianos como el público en general, encontrarán un completo surtido en guarniciones de lujo, toda clase de monturas, lo mismo que arreos de carro y cabestría.

Muro de los Reyes núm. 4.

BERGERON

LOGROÑO.

Relojería, Óptica, Electricidad, Máquinas para coser, Cajas y otros instrumentos de música mecánicos.

Instalaciones de timbres eléctricos, estaciones micro-telefónicas, pararrayos y tubos acústicos para dentro y fuera de la capital.

!!!ATENCIÓN!!!**PEDRO ATILANO OCHOA**

Ha trasladado su establecimiento á la calle del Mercado, núm. 57, frente al Comercio de la señora Viuda de Blas Perez, en donde sus numerosos parroquianos y el público en general, á la par que admiren su gran surtido y preciosos caprichos en toda clase de calzado, hallarán baratura nunca conocida, y comodidad para pruebas y medidas, en sus bien arreglados locales.

TIENDA Y CASA EN RENTA

Desde hoy se arrienda una magnífica y espaciosa planta baja con mostrador y anaquelaria, juntamente con su casa de tres pisos y desván, sita en la villa de Haro y su calle de las Platerías núm. 1.º con accesorio á la del Juego de Pelota cuya situación es de las mejores de dicha población.

Las personas á quienes interese pueden dirigirse á su dueño D. Luis Garcia Peña, vecino de la misma.

VINOS DE MESA Y POSTRE

DEL PRIORATO**Depósito, Confitería y Repostería**

de

Mariano Lucia

PORTALES, 86.

Clases de vinos.—MESA PRIORATO.

MESA ID. SUPERIOR.

CEPA DE MACON.

MESA DE ORO.

FLOR PRIORATO.

Para postre.

MACABEO Y EXCELSO.

INSTRUMENTAL.

Se vende el sobrante de la música del Regimiento de Burgos. Para tratar, dirigirse al Señor Ayudante Mayor, que habita en los pabellones del cuartel nuevo de infantería.